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Equipe do Memorial do Legislativo 
visita obras da futura sede
LOCALIZADO NO BAIRRO DA CIDADE ALTA, SOLAR TAVARES DE LIRA ABRIGARÁ ACERVO DE PEÇAS QUE COMPÕEM PATRIMÔNIO HISTÓRICO

Servidores do Memo-
rial do Legislativo visita-
ram o Solar Tavares de 
Lira, que está em obras 
para se transformar na 
nova sede e abrigar o 
acervo de peças que 
compõem o seu patri-
mônio histórico.

No local foi feito um 
trabalho de escavação 
do terreno, sob a res-
ponsabilidade do pro-
fessor Jeronymo Tinôco. 
Essa prospecção tem 
por objetivo investigar 
a presença e resgatar 
objetos antigos no local. 
Na prospecção foram 

encontrados um relógio 
e uma maçaneta. O pro-
fessor estava acompa-
nhado dos servidores do 
Memorial, Fábio Cortez, 
historiador e Plínio San-
derson, curador.

“A prospecção é uma 
parceria entre o Memo-
rial da Cultura com os 
gestores do Centro His-
tórico. E a importância 
é a gente entender um 
pouco mais sobre a his-
tória do lugar através 
dessa prospecção onde 
podemos detectar tanto 
no solo quanto nas pare-
des os vestígios de obje-

tos que foram deixados 
nesses mais de 100 anos 
de construção da casa”, 
afirmou Plínio.

Segundo ele, como o 
terreno é muito extenso, 
a escavação está sendo 
feita por áreas, come-
çando pelo quintal e em 
seguida será realizada 
em outros cômodos. 
“Essa casa é secular e 
seria alvissareiro encon-
trarmos vestígios das 
pessoas que passaram 
pelo local”, afirma Plínio.

O prédio está situa-
do na Avenida Câma-
ra Cascudo, na Cidade 

Alta, e será mais um 
instrumento do Legis-
lativo para preservação 
da cultura e da história 
potiguar.

O casarão integrava 
o complexo de prédios 
da Fábrica de Fiação e 
Tecidos Natal (primeira 
indústria do RN, 1888), 
pertencente a Juvino e 
Inês Barreto. Presentea-
da a sobrinha Sofia que 
casou com Augusto Ta-
vares de Lyra, que eleito 
governador (1904), esta-
beleceu ali residência.

Em 1925, repartido 
em lotes, a casa foi ven-

dida ao dr. José Calixtra-
to Carrilho de Vasconce-
los, deputado estadual 
na primeira Constituinte 
Republicana (1891) e em 
Legislaturas posteriores.

Herdado pela filha 
única do casal Alice Car-
rilho de Góis e profes-
sor Ulisses Celestino de 
Góis, em 1979, repassa-
ram a casa para a Arqui-
diocese de Natal. A casa 
que também abrigou o 
jornal A República está 
fechada desde meados 
dos anos 1990 e por últi-
mo foi ocupada pela co-
munidade Shalom.

asdasdsa
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Deputados aprovam projeto para 
que escolas, hospitais e repartições 
públicas utilizem painéis solares
DE AUTORIA DE UBALDO FERNANDES, INICIATIVA REFORÇA QUE O RN ESTÁ ENTRE OS ESTADOS COM MAIOR ÍNDICE DE RADIAÇÃO SOLAR

Foi aprovado na sessão plená-
ria da Assembleia Legislativa o 
projeto de lei que dispõe sobre a 
instalação de painéis solares fo-
tovoltaicos nos hospitais, escolas 
e repartições públicas do Estado. 
A iniciativa é do deputado Ubal-
do Fernandes (PSDB). Além deste 
projeto, outros de iniciativa par-
lamentar e do governo estadual 
também foram apreciados pelos 
parlamentares.

O projeto de Ubaldo se propõe 
a reduzir custos na administração 
pública. O deputado defendeu 
seu projeto justificando que o RN 
está entre os três estados com 
maior índice de radiação solar do 
país. “O potencial de 780 a 800 
watts por metro quadrado é cinco 
vezes maior que o da Alemanha, 
um dos países que mais produ-
zem energia solar no mundo”, de-
fendeu o deputado.

Ubaldo Fernandes também 
teve outro projeto aprovado, que 
institui a Política estadual de Pre-

venção e Combate à dengue. Do 
Coronel Azevedo (PL) foi aprovado 
o projeto que dispõe sobre a obri-
gatoriedade de inclusão, com des-
taque, do Disque 180, o número 
que acolhe denúncias da violência 
contra a mulher. Também de sua 
autoria, foi aprovado o projeto que 
institui o Dia Estadual do Policial 
Rodoviário Estadual.

De iniciativa do deputado Ge-
orge Soares (PV) foram aprovados 
dois projetos, o que considera o 
pau de sebo da Princesa do Vale 
como patrimônio histórico, cul-
tural e imaterial do RN e o que 
denomina a Escola Estadual Apo-
linária Jales, em Messias Targino, 
de Escola Estadual Otoniel Tomaz 
de Almeida. 

Projeto que dispõe sobre a cria-
ção, manejo e exposição de aves 
da raça mura galo de combate, do 
deputado Nelter Queiroz (PSDB), 
também foi aprovado, além de 
outros projetos para realização de 
sessões solenes na Casa.

“ O POTENCIAL DE 780 A 800 
WATTS POR METRO QUADRADO 
É CINCO VEZES MAIOR QUE O DA 
ALEMANHA, UM DOS PAÍSES QUE 
MAIS PRODUZEM ENERGIA SOLAR 
NO MUNDO”
UBALDO FERNANDES
DEPUTADO ESTADUAL E AUTOR DA PROPOSIÇÃO
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CAMPANHA DE CONSCIENTIZAÇÃO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA CONTA COM A PARTICIPAÇÃO DE ESPECIALISTAS, REPRESENTANTES 
DE ENTIDADES MÉDICAS E DE ASSOCIAÇÕES; IDENTIFICADA HÁ 112 ANOS, O ALZHEIMER CONTINUA COM CAUSA DESCONHECIDA

Uma das doenças 
mais terríveis do nosso 
tempo, que desafia a 
comunidade científica 
e afeta gravemente os 
pacientes, seus familia-
res e a própria socieda-
de, o Alzheimer é o tema 
da nova campanha da 
Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte 
(ALRN). 

A campanha de cons-
cientização sobre a do-
ença foi lançada oficial-
mente no último dia 26, 
pelo presidente da Casa, 
deputado Ezequiel Fer-
reira de Souza (PSDB), 
com a presença de espe-
cialistas, representantes 
de entidades médicas e 
de associações relacio-
nadas ao tema. 

“Eu me sinto muito 
honrado por trazermos à 
pauta desta Casa Legis-
lativa a conscientização 
sobre o Alzheimer e mais 
que isso, por lançarmos a 
campanha Alzheimer: a 
dor de quem não esque-
ce. O paciente de Alzhei-
mer necessita de con-
templação, de atenção e 
de afeto. E a humanida-

de precisa de compaixão 
pelo próximo”, afirmou 
Ezequiel Ferreira. 

O presidente do Le-
gislativo do RN lembrou 
outras campanhas feitas 
pela Casa durante a sua 
gestão, como a que foi 
realizada para aumentar 
o número de doadores 
de sangue, a campanha 
para adoção, autismo, 

alienação parental, entre 
tantas outras. “A Assem-
bleia tem se destaca-
do em campanhas que 
mostram a preocupação 
com a vida das pessoas, 
algumas delas de temas 
que pouco se falavam 
no Rio Grande do Norte, 
mostrando a percepção 
não apenas dos colegas 
parlamentares, mas dos 

Assembleia Legislativa lança 
campanha de conscientização 
sobre o Alzheimer
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seus servidores tam-
bém”, afirmou. 

No ato de lançamen-
to, no Plenário da Casa, 
foram exibidas uma re-
portagem da TV Assem-
bleia produzida especial-
mente para a ocasião e 
uma mostra das peças 
que compõem a campa-
nha publicitária. 

Em relação ao tema, 
Ezequiel também des-
tacou o orgulho do Rio 
Grande do Norte por 
“exportar” o cientista da 
Universidade Federal 
do Rio Grande do Nor-
te (UFRN), Marcos Cos-
ta, doutor em Fisiologia, 
que é o único brasileiro a 
fazer parte do seleto gru-
po mundial que pesqui-
sa o Alzheimer, com sede 
na França e que, desde 
2009, integra o Instituto 
do Cérebro, onde chefia 
o laboratório de Neuro-
biologia Celular.

“Ainda há muita de-
sinformação sobre a 

doença, mesmo sendo 
diagnosticados por ano 
mais de 100 mil novos 
casos. Debater este tema 
é contribuir para cons-
cientizar os familiares e 
a sociedade, para que os 
pacientes tenham mais 
respeito e melhor tra-
tamento”, afirmou a di-
retora de Comunicação 
Institucional da ALRN, a 
jornalista Marília Rocha.

A temática já entrou 
na pauta do Legislativo 
do RN com projeto de 
lei de iniciativa da depu-
tada Isolda Dantas (PT), 
que Institui a Política Es-
tadual de Enfrentamen-
to à Doença de Alzhei-
mer e Outras Demências 
no Estado do Rio Grande 
do Norte.

Identificada há 112 
anos, a doença continua 
com causa desconheci-
da, embora tenha tido 
grandes avanços nas 
pesquisas. Com prejuízo 
na autonomia e inde-

pendência, a progressão 
do Alzheimer traz sé-
rios comprometimentos 
funcionais e comporta-
mentais que podem re-
sultar em total depen-
dência. Com a atrofia do 
cérebro, o portador terá 
enormes dificuldades 
para executar suas ativi-
dades de vida diária.

O Alzheimer é consi-
derada como uma das 
doenças que mais inca-
pacita no mundo. Pre-
judica tarefas básicas, 
como tomar banho, se 
vestir, fazer a higiene 
pessoal, se locomover ou 
se alimentar. 

Também afeta habili-
dades como usar o tele-
fone, os meios de trans-
porte, fazer compras, ter 
responsabilidade com 
os medicamentos, admi-
nistrar as finanças, pre-
parar a alimentação ou 
fazer trabalhos domés-
ticos.Acompanhe tudo 
pela @assembleiarn
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APLICATIVO WEB CRIADO PELA ASSEMBLEIA DO RN PERMITE O COMPARTILHAMENTO DE CONTEÚDOS GRAVADOS PELO LEGISLATIVO 
DE BAURU COM A OPÇÃO DE DOWNLOAD TOTAL OU PARCIAL EM ARQUIVOS EM FORMATO DE VÍDEO DE ALTA QUALIDADE

O Legis Vídeos, siste-
ma voltado para o ge-
renciamento e a exibição 
de vídeos das ativida-
des legislativas e criado 
pela Diretoria de Gestão 
Tecnológica da Assem-
bleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte, já está 
funcionando na Câmara 
Municipal de Bauru (SP). 
Todas as etapas para o 
funcionamento do sis-
tema foram cumpridas 
em pouco mais de três 
meses, logo após a assi-
natura do Termo de Coo-
peração Técnica entre as 
casas legislativas. Sem 
custo de implantação, 
suporte e treinamento, 
a plataforma digital está 
disponível para toda a 

Sistema da ALRN, Legis Vídeos 
também já está funcionando na 
Câmara Municipal de Bauru (SP)

Camara Municipal Bauru terá o sistema de gerenciamento e exibição de vídeos de todas as atividades legislativas
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população bauruerense 
através de link disponi-
bilizado na página ini-
cial do Portal Legislativo 
(www.bauru.sp.leg.br).

“É um orgulho muito 
grande ver casas legis-
lativas de fora, utilizando 
um software genuina-
mente nosso, desenvol-
vido 100% pela nossa 
equipe. E ficamos ainda 
mais felizes com a pers-
pectiva de outras Câma-
ras utilizarem esse pro-
duto da Assembleia do 
RN, que está disponível 
na web para outras ca-
sas legislativas”, afirmou 
o diretor de gestão Tec-
nológica da ALRN, Mário 
Sérgio Gurgel.

O presidente da As-
sembleia Legislativa 
do RN, deputado Eze-
quiel Ferreira de Souza 
(PSDB), salientou os con-
vênios que a Casa tem 
estabelecido com dife-
rentes Legislativos esta-
duais, como é o caso do 
Estado de São Paulo, e 
celebrou a parceria com 
a Câmara Municipal de 
Bauru. “É uma satisfação 
ver o sistema já em fun-
cionamento e auxiliando 
o trabalho do legislativo 
de Bauru, fruto do traba-
lho realizado pela equipe 
de Gestão Tecnológica 
desta Casa, ainda antes 
da assinatura do termo 
de cooperação técnica 
com a Câmara Munici-
pal de Bauru”, celebrou 
o parlamentar.

Com a implantação do 
Legis Vídeos, o Legislativo 
de Bauru torna-se pionei-
ro entre as Câmaras Mu-
nicipais de todo o País, 
a utilizar a tecnologia 
disponibilizada pela As-
sembleia do Rio Grande 
do Norte, garantindo aos 
órgãos de imprensa, as-
sessorias parlamentares 
e cidadãos o acesso inte-
gral e parcial de trechos 
dos conteúdos gerados a 
partir dos encontros no 
Plenário da Casa de Leis 
de Bauru. “O Legis Vídeos 
vai trazer mais agilidade 
organizacional e trans-
parência aos munícipes”, 
destacou, à época da assi-

natura do termo, o diretor 
de comunicação da Câ-
mara de Bauru, Marcelo 
Malacrida.

Outro aspecto que 
chama positivamente 
a atenção para a ferra-
menta é a praticidade 
para implantação. Todas 
as etapas, desde a assi-
natura do termo, passan-
do pelo treinamento da 
equipe, instalação e im-
plantação, foram cum-
pridas de forma remota. 
“Não precisamos ir até 
Bauru e nem eles pre-
cisaram vir até aqui em 
Natal. Resolvemos tudo 
online, o que represen-
ta mais uma economia”, 
destacou o coordenador 
de gestão de projetos e 
desenvolvimento de sis-
temas, Stefano Rozem-
berg Freire da Silva. “Foi 
uma parceria muito boa. 

A Câmara de Bauru pos-
sui uma equipe técnica 
que ficou responsável e 
o entrosamento no mo-
mento da transferência 
de conhecimento foi 
muito bom”, completou.

O Legis Vídeos permi-
te o download de vídeos 
em alta definição, sendo 
assim uma alternativa 
para todo o acervo de 
conteúdo gerado pela TV 
Câmara de Bauru. Atual-
mente, a TV legislativa 
bauruense armazena e 
disponibiliza os conteú-
dos apenas na platafor-
ma YouTube, limitando 
a Casa de Leis à política 
de privacidade do canal 
privado. 

No Legislativo do Rio 
Grande do Norte, o sis-
tema funciona desde ju-
nho de 2020, disponibili-
zando todos os vídeos de 

sessões, audiências, pro-
nunciamentos e demais 
atividades realizadas no 
Parlamento. O foco é dar 
ainda mais transparên-
cia ao trabalho desen-
volvido pelos deputados 
estaduais.

O Legis Vídeos é um 
acesso digital que ar-
mazena e disponibiliza 
todas as sessões ordi-
nárias, extraordinárias, 
solenes, audiências pú-
blicas, frentes parlamen-
tares e reuniões de co-
missões. A ferramenta 
também conta com um 
recurso de edição, que 
permite ao internauta 
separar e fazer o down-
load somente do trecho 
que tiver interesse. Além 
disso, a busca também é 
facilitada e intuitiva, sen-
do de fácil acesso a qual-
quer usuário.

“
É UMA 

SATISFAÇÃO VER 

O SISTEMA JÁ EM 

FUNCIONAMENTO 

E AUXILIANDO O 

TRABALHO DO 

LEGISLATIVO DE 

BAURU, FRUTO 

DO TRABALHO 

REALIZADO PELA 

EQUIPE DE GESTÃO 

TECNOLÓGICA 

DESTA CASA, 

AINDA ANTES 

DA ASSINATURA 

DO TERMO DE 

COOPERAÇÃO 

TÉCNICA COM A 

CÂMARA MUNICIPAL 

DE BAURU”

EZEQUIEL FERREIRA
PRESIDENTE DA ASSEM-

BLEIA LEGISLATIVA DO RN
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Com ferramentas específicas e disponibilizando informações e proposições da pauta do legislativo estadual, Sistema Legis Plenário foi desenvolvido pela Diretoria de Gestão Tecnológica da Casa

Sistema criado pela ALRN entra na disputa da categoria Gestão da Unale

PARLAMENTO POTIGUAR JÁ VENCEU A PREMIAÇÃO EM 2019 E 2021; AGORA, CONCORREU NAS CATEGORIAS DE GESTÃO E PROJETOS ESPECIAIS

A Assembleia Legislati-
va do RN é finalista na pre-
miação da 25ª Conferência 
Nacional União Nacional 
dos Legisladores e Legis-
lativos Estaduais (Unale) 
na categoria Gestão com 
o sistema Legis Plenário, 
desenvolvido pela Direto-
ria de Gestão Tecnológica 
da Casa. O projeto vence-
dor será anunciado du-
rante a conferência, que 
vai acontecer de 9 a 11 de 
novembro de 2022, na ci-
dade de Recife (PE).

Para o presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte, Eze-
quiel Ferreira, a indicação 
de finalista é um prêmio 
pela dedicação e esforço 
dos servidores da Casa, 

com destaque para os in-
tegrantes da Diretoria de 
Gestão Tecnológica. “Pa-
rabenizo a todos, desejo 
boa sorte e aumenta mi-
nha torcida para que seja 
feito o reconhecimento 
de uma equipe tão valo-
rosa que tem melhorado 
as práticas não só do Le-
gislativo Potiguar como 
de outras casas legisla-
tivas do País”, ressaltou 
Ezequiel Ferreira.

“Estar entre os três pro-
jetos finalistas é mais um 
motivo de satisfação para 
a Casa. O fato de a gente 
poder ir para a Conferên-
cia da Unale entre os três 
classificados é motivo de 
satisfação para todos e, se 
por acaso ganharmos, po-

deremos ficar com o prê-
mio de vez. Vamos torcer 
para isso”, comemorou o 
diretor de Gestão Tecno-
lógica da Assembleia do 
Rio Grande do Norte, Má-
rio Sérgio Gurgel.

O Legis Plenário traz 
inovações que não exis-
tem em nenhum plená-
rio de Casa Legislativa do 
País. Toda a sessão tem 
acompanhamento e fer-
ramentas específicas, 
disponibilizando informa-
ções sobre as proposições 
em pauta, as votações, 
presenças dos parla-
mentares (através de re-
conhecimento facial) e 
vai acelerar de maneira 
significativa os trâmites 
burocráticos, gerando 

Assembleia Legislativa é finalista no Prêmio 
Unale Assembleia Cidadã com o Legis Plenário
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Deputado Ezequiel Ferreira em reunião com vice-presidente da Unale, Diogo Moraes (PE) 
e com o diretor-geral, Evaldo Bazeggio

O presidente da As-
sembleia Legislativa 
do Rio Grande do Nor-
te, Ezequiel Ferreira 
(PSDB), participou de 
uma reunião com o de-
putado estadual Diogo 
Moraes (PE), vice-pre-
sidente Regional Nor-
deste da União Nacio-
nal dos Legisladores e 
Legislativos Estaduais 
(Unale) e com o dire-
tor-geral da entidade, 
Evaldo Bazeggio. Na 
oportunidade, Eze-
quiel Ferreira colocou à 
disposição dos demais 
legislativos os sistemas 
utilizados no Legislati-
vo Potiguar de gestão 
de RH, dos processos 
legislativos, transmis-
são das sessões com 
participação híbrida e 
o processo de implan-
tação de governança 
via Planejamento Es-
tratégico. 

O presidente da 
ALRN explicou que o 
Sistema e-Legis recen-
temente foi concedido 
à Câmara Municipal de 
Bauru e pode ser dire-
cionado a outros legis-
lativos do País. O Siste-
ma e-Legis foi vencedor 
do prêmio Unale na 

categoria Gestão, tam-
bém é exportado a ou-
tros legislativos do país 
como as Assembleias 
de Santa Catarina, São 
Paulo e Câmaras Muni-
cipais aqui no Estado. 
Na ocasião o encontro 
ainda tratou da luta pe-
las prerrogativas dos 
parlamentares, defe-
sa de pautas em co-
mum como redução 
do ICMS para combus-
tíveis, transposição do 
São Francisco e socorro 
às cidades nordestinas 
que estão passando 
por dificuldades com as 
chuvas acima da média 
nas últimas semanas, 
causando estragos em 
ruas, avenidas e áreas 
de encostas.

“A boa imagem da 
ALRN nacionalmente 
vem sendo conquis-
tada com reconheci-
mentos nacionais tam-
bém direcionados às 
atividades da Escola da 
Assembleia; projetos 
da Procuradoria-Geral; 
Diretoria Legislativa; 
Diretoria de Comunica-
ção, que têm projetos 
de inclusão como cam-
panhas institucionais 
premiadas, transparên-

cia e gestão com DNA 
potiguar, premiações 
e honrarias em todo 
o país”, disse Ezequiel 
Ferreira.

Na ocasião, o depu-
tado Ezequiel Ferrei-
ra explicou o Plane-
jamento Estratégico 
desenvolvido pela As-
sembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte, 
denominado “Horizon-
te 2023”, validado por 

todas as unidades da 
Casa e aprovado pela 
Mesa Diretora. O plano 
estratégico contempla 
a definição da visão de 
futuro até 2023 e dos 
macrodesafios (obje-
tivos estratégicos) que 
nortearão as ações da 
Assembleia Legislativa 
no próximo quadriê-
nio. “O plano elaborado 
teve como base o le-
vantamento dos cená-

rios interno e externo e 
definição dos principias 
problemas identifica-
dos ao longo da elabo-
ração do documento, 
com metas para serem 
alcançadas nos próxi-
mos quatro anos. Com-
põem o documento 68 
iniciativas estratégicas, 
28 indicadores e metas, 
18 iniciativas específi-
cas e um projeto insti-
tucional”, detalhou.

Os vencedores se-
rão escolhidos pelos 
conferencistas da 25ª 
Conferência Nacio-
nal da Unale e serão 
premiados ao fim do 
evento. De acordo 
com a Unale, cada pro-
jeto vencedor recebe-
rá a quantia de R$ 20 
mil, para serem inves-
tidos em projetos fu-
turos, além do selo da 
Assembleia Cidadã e o 
troféu transitório que 
fica em exposição na 
Casa Legislativa pelo 
prazo de um ano, mas 
o Legislativo que ga-
nhar por três anos se-
guidos, fica com o tro-

féu em definitivo. E é 
isto que pode ocorrer, 
caso o Legis Plenário 
venha a vencer.

Este ano, a Assem-
bleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte 
concorreu em duas 
categorias: Gestão e 
Projetos Especiais. 
Vencedora em 2019 
e 2021 (em 2020 não 
ocorreu a premiação 
devido à pandemia), a 
Assembleia concorre 
mais uma vez na ca-
tegoria Gestão. A Casa 
já havia sido premiada 
com os sistemas Legis 
RH, em 2019, e o e-Le-
gis, em 2021. Neste ano, 

será a vez do Legis Ple-
nário entrar na disputa.

Na categoria Proje-
tos Especiais, a Escola 
da Assembleia con-
correu com o Cone-
xão Cidadã. O projeto 
visa levar um dia de 
cidadania às escolas 
públicas e privadas do 
Rio Grande do Norte 
por meio de parcerias 
que a Escola da As-
sembleia possui com 
diversos órgãos, como 
Polícia Militar, TRE/RN, 
Defensoria Pública, 
Corpo de Bombeiros, 
o Memorial da própria 
ALRN, entre outros.

“O projeto é total-

mente gratuito, não 
onera a Casa e a finali-
dade é promover ações 
de cidadania para os 
estudantes potiguares, 
principalmente, do en-
sino médio”, explicou 
o chefe de gabinete 
da Escola da ALRN, Le-
andro Menezes. “São 
ações desenvolvidas 
sem custos e que tra-
zem atividades impor-
tantes para os nossos 
estudantes, em áreas 
que as escolas têm 
uma carência para 
abraçar”, explicou o di-
retor da Escola da As-
sembleia, João Maria 
de Lima.

VISITA DO PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA À UNALE

PRÊMIO ASSEMBLEIA CIDADÃrelatórios em tempo real e 
direcionando as matérias 
já com assinaturas digitais 
logo após suas aprovações.

“São diversas funciona-
lidades que a ferramenta 
traz ao plenário, fazendo 
com que os parlamenta-
res e toda a sociedade te-
nham acesso ao que está 
ocorrendo em tempo real. 
Será uma economia gran-
de também de papel e no 
tempo gasto pela Casa 
para dar encaminhamento 
às matérias”, explicou Mário 
Sérgio Gurgel.

Todo o desenvolvimento 
e implantação da ferramen-
ta foi realizada pela equipe 
da própria ALRN, que vai 
gerar uma economia de R$ 
1 milhão no período de qua-
tro anos.
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REVISÃO DO PLANO ESTRATÉGICO DÁ SEQUÊNCIA 
AO QUE FOI CONCEBIDO NO HORIZONTE 2020-
2023, COM O APOIO DE TODOS OS SETORES DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA RELACIONADAS AO TEMA

A Diretoria-Geral da 
Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Nor-
te, unidade responsá-
vel pelo planejamento 
estratégico da Institui-
ção, reuniu o Comitê de 
Governança e Gestão 
composto por 12 setores 
da Casa Legislativa para 
apresentação dos resul-
tados dos indicadores e 
iniciativas estratégicas 
do período de 2021 ao 
primeiro semestre de 
2022. 

Para Augusto Carlos 
Viveiros, diretor-geral da 
Assembleia Legislativa 
Estadual, o trabalho ges-
tado ainda em 2015 com 
foco no planejamento 
estratégico contribuiu 
para a formação de uma 
nova Assembleia Legis-
lativa com foco na sua 
visão, missão e valores. 
E foi além, ao buscar a 
governança na gestão, 
com processos em ri-
queza de detalhamen-

tos e transparência. “Es-
tabelecemos um mapa 
estratégico com metas 
e hoje somos um legis-
lativo que exporta co-
nhecimento, projetos e 
sistemas fruto da união 
de todos os setores e ga-
binetes”, salienta o dire-
tor-geral. 

A revisão do Plano Es-
tratégico dá sequência 
ao que foi concebido no 
Horizonte 2020-2023, 
com o apoio de todos os 
setores da Assembleia 
Legislativa, que estabe-
leceu indicadores para 
10 macrodesafios liga-
dos a três eixos da ges-
tão: Recursos, Processos 
Internos e Sociedade. 

Luciana Cardoso, co-
ordenadora da Assesso-
ria de Planejamento da 
Casa Legislativa, explica 
que ao adotar esta sis-
temática de trabalho a 
gestão do presidente 
Ezequiel Ferreira avan-
çou nos instrumentos de 

Comitê de 
Governança 
e Gestão da 
ALRN avalia 
indicadores do 
planejamento 
estratégico

 Comitê de Governança e Gestão da Assembleia é composto por 12 setores da Casa 

controle e transparência. 
Coube a Américo 

Maia, integrante da 
equipe da assessoria de 
planejamento, expor os 
resultados dos indica-
dores e iniciativas estra-
tégicas que estão sendo 

incorporados à cultura 
de governança na ALRN. 

Dentre os resultados, 
a equipe destaca a cons-
trução de 148 fluxogra-
mas nas mais diversas 
unidades do legislativo 
estadual, o Catálogo de 

Atividades da Assem-
bleia Legislativa e o Pla-
no de Gestão de Risco 
que, inclusive, será apre-
sentado no próximo 
congresso da Unale, no 
grupo setorial Rede de 
Governança e Gestão.

Presidente da ALRN, Ezequiel Ferreira (PSDB), analisa as metas do planejamento estratégico
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Foi estruturada, de 
modo coletivo, a Cadeia 
de Valor e Arquitetura 
de Processos da ALRN, 
tendo validado junto aos 
setores todas as ativida-
des dos macroprocessos 
e subprocessos em con-
formidade com a iniciati-
va estratégica constante 
no documento “Horizon-
te 2023 da ALRN”, que foi 
entregue aos parlamen-
tares e servidores dos 
gabinetes legislativos.

“Nesta etapa, cada 
área de gestão revisou 
se efetivamente estão 
corretas as práticas es-
tabelecidas, se é essen-
cialmente o trabalho re-
alizado e se as conexões 
com outras unidades de 
gestão estão compatí-
veis com o que é rea-
lizado no cotidiano do 
setor”, explica Luciana 
Cardoso, presidente da 

Comissão de Elaboração 
e Acompanhamento do 
Planejamento Estraté-
gico da Casa. Segundo 
ela, o trabalho em con-
junto com a equipe de 
coordenadores, chefes 
de divisões, núcleos e 
demais servidores irá 
garantir maior eficácia 
no resultado.

Para o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
deputado Ezequiel Fer-
reira (PSDB), a iniciativa 
busca conduzir a Casa a 
um modelo de excelên-
cia de governança e ges-
tão no âmbito do Poder 
Legislativo. “Que nosso 
modelo, em breve, seja 
replicado em outras 
instituições pelo País, a 
exemplo das ferramen-
tas ‘Legis RH’ e ‘e-Legis’, 
ambas desenvolvidas 
por nossos servidores 
e que atingiram desta-

que nacional. A primei-
ra delas ao conquistar 
premiação da Unale na 
categoria ‘Gestão’. A se-
gunda ao despertar o 
interesse de outras ca-
sas legislativas do Brasil, 
como São Paulo, Bahia, 
Rio de Janeiro, Pernam-
buco e Mato Grosso. 
Aqui no RN, também 
disponibilizamos nossos 
sistemas para a Prefei-
tura Municipal do Natal 
e para as Câmaras Mu-
nicipais, a começar pela 
capital do Estado”, des-
taca Ezequiel.

Através da Escola da 
Assembleia foram mi-
nistrados cursos de ca-
pacitação das equipes 
com foco na concreti-
zação do Planejamento 
Estratégico do Legisla-
tivo Potiguar. O primei-
ro deles, “Implantando 
a Gestão Estratégica na 

VERSÃO IMPRESSA DO 
PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO DA AL

ALRN”, desenvolvido por 
webconferência, buscou 
alinhar conhecimentos, 
rotinas e linhas de ação 
para o cumprimento 
da execução do proje-
to “Horizonte 2023 da 
ALRN”. Nesse período 
foram compartilhados 
temas como: monito-
ramento de metas da 
execução do Plano Es-
tratégico, práticas de 
gestão de processos, flu-
xogramas dos processos 
do Plano Estratégico e 
validação de manual de 
boas práticas em gestão 
de processos.

O plano elaborado 
teve como base o levan-
tamento dos cenários 
interno e externo e a 
definição dos principais 
problemas identificados 
ao longo da elaboração 
do documento, com 
metas para serem al-

cançadas nos próximos 
anos. Compõem o do-
cumento 68 iniciativas 
estratégicas, 28 indica-
dores e metas, 18 inicia-
tivas específicas e 1 Pro-
jeto Institucional.

O curso por video-
conferência “Cadeia de 
Valor e Arquitetura de 
Processos da ALRN” 
buscou capacitar os ser-
vidores a identificarem 
os processos de negócio 
da organização e suas 
interações, bem como 
sua contribuição para 
o atendimento dos ob-
jetivos estratégicos do 
Legislativo Potiguar. 
Além disso, foi elabo-
rado o projeto “Cadeia 
de Valor e Arquitetura 
de Processos da ALRN”, 
em conformidade com 
a iniciativa estratégica 
constante no documen-
to “Horizonte 2023”.

“
QUE NOSSO MODELO, EM

BREVE, SEJA REPLICADO EM

OUTRAS INSTITUIÇÕES PELO

PAÍS, A EXEMPLO DAS FERRAMENTAS

‘LEGIS RH’ E ‘E-LEGIS’, AMBAS 

DESENVOLVIDAS POR NOSSOS 

SERVIDORES E QUE ATINGIRAM 

DESTAQUE NACIONAL. A PRIMEIRA

 DELAS AO CONQUISTAR PREMIAÇÃO

DA UNALE NA CATEGORIA ‘GESTÃO’.

A SEGUNDA AO DESPERTAR O 

INTERESSE DE OUTRAS CASAS 

LEGISLATIVAS DO BRASIL, COMO 

SÃO PAULO, BAHIA, RIO DE JANEIRO, 

PERNAMBUCO E MATO GROSSO. 

AQUI NO RN, TAMBÉM DISPONIBILIZAMOS 

NOSSOS SISTEMAS PARA A PREFEITURA 

MUNICIPAL DO NATAL E PARA AS 

CÂMARAS MUNICIPAIS, A COMEÇAR

 PELA CAPITAL DO ESTADO”

DEPUTADO ESTADUAL EZEQUIEL FERREIRA,
PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RN
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Assembleia Legislativa do RN 
renova 37% dos deputados
COMPOSIÇÃO DO PARLAMENTO POTIGUAR NA PRÓXIMA LEGISLATURA VAI CONTAR COM A PARTICIPAÇÃO DE NOVE NOVOS DEPUTADOS

Quinze deputados es-
taduais foram reeleitos 
no último pleito do dia 
02 de outubro, levando 
em conta candidatos 
vencedores em 2018. Já 
os novos parlamentares 
conquistaram apenas 
nove vagas, represen-
tando uma renovação 
de 37% do parlamento 
potiguar. 

A Federação PSDB/
CIDADANIA é a que pos-
sui a maior bancada, ele-
gendo nove deputados 
estaduais neste pleito. 
Logo em seguida, apa-
rece a Federação Brasil 

Esperança, formada pelo 
PT/PV/PC do B, com seis 
parlamentares. Na sequ-
ência, o Partido Liberal 
figura com quatro elei-
tos. União Brasil e Solida-
riedade elegeram dois 
deputados cada. 

O PL é a sigla que 
apresenta o maior salto. 
Subindo de um deputa-
do eleito, no pleito ante-
rior, para quatro no atu-
al. O grande destaque 
do partido é o ex-policial 
militar Wendel Fagner 
Cortez de Almeida, de 45 
anos, que foi o deputa-
do estadual mais votado 

do Rio Grande do Norte, 
com 88.625 votos. 

Das 24 cadeiras da 
Assembleia Legislati-
va, 15 serão ocupadas 
por deputados reelei-
tos: Ezequiel Ferreira 
(PSDB), Gustavo Carva-
lho (PSDB), Tomba Farias 
(PSDB), Galeno Torquato 
(PSDB), George Soares 
(PV), José Dias (PSDB), 
Nelter Queiroz (PSDB), 
Hermano Morais (PV), 
Cristiane Dantas (SD), 
Dr. Bernardo Amorim 
(PSDB), Isolda Dantas 
(PT), Kleber Rodrigues 
(PSDB), Coronel Azevedo 

(PL), Francisco do PT e 
Eudiane Macedo (PV).

Eles terão a compa-
nhia na Casa Legislativa 
de nove novos deputa-
dos: Wendel Lagartixa 
(PL), Adjuto Dias (MDB), 
Divaneide (PT), Dr. Ke-
ginaldo Jacome (PSDB), 
Luiz Eduardo (SD), Tere-
zinha Maia (PL), Ivanilson 
Oliveira (União), Taveira 
Jr (União) e Neilton (PL).

Dos eleitos em 2018, 
quatro não concorreram 
este ano - Allyson Bezer-
ra (SD), Kelps Lima (SD), 
Sandro Pimentel (PSOL), 
Souza (PSB) - e outros 

cinco não conseguiram 
a reeleição - Vivaldo Cos-
ta (PV), Albert Dickson 
(PSDB), Raimundo Fer-
nandes (PSDB), Getúlio 
Rêgo (PSDB) e Ubaldo 
Fernandes (PSDB). Sub-
tenente Eliabe (SD), que 
era suplente de Allyson, 
também não se reelegeu.

Dentre os eleitos para 
ocupar uma vaga de 
deputado estadual do 
Rio Grande do Norte 
está Rosano Taveira da 
Cunha Júnior, que tem 
40 anos, é empresário e 
natural de Natal, mas re-
side em Parnamirim/RN 
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Luiz Eduardo (Solidariedade) já tem experiência na política. Com 56 anos 
de idade, ele foi prefeito do município de Maxaranguape

Mesmo com 100% das urnas apu-
radas no RN, ainda pode ocorrer 
uma mudança em uma das vagas 
para a Assembleia Legislativa do 
Estado. O ex-prefeito de Governa-
dor Dix-sept Rosado, médico Anax 
Vale (União Brasil), que teve 16.821 
votos, está sub judice e aguarda 
decisão da Justiça Eleitoral para 
ter a confirmação do seu resultado 
nas urnas. Caso sua candidatura 
a deputado estadual seja negada 
pelo Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio Grande do Norte (TRE/RN), o 
União Brasil pode perder a segun-
da vaga conquistada e abrirá espa-
ço para outro partido ou federação 
conseguir ocupar uma cadeira na 
Assembleia.

Outra mudança que pode ocor-
rer na nova formação da Casa Le-
gislatura envolve o deputado es-
tadual eleito e mais votado para a 
AL neste pleito, Wendell Lagartixa. 
O ministro do TSE, Ricardo Lewan-
dowski, deferiu recurso do Ministé-
rio Público Eleitoral do RN e negou 
o registro de candidatura de Wen-
dell por condenações por porte 
ilegal de arma e munições de uso 
restrito, o que na época eram con-
siderados crimes hediondos.

Lewandowski destacou na de-
cisão que: “a conclusão a que se 
chega é a de que o crime pelo qual 
Wendel Fagner Cortez de Almeida 
foi condenado – posse de muni-
ção de uso restrito – é classificado 
como hediondo. Não tendo ainda 
transcorrido o prazo de 8 anos des-
de a extinção da punibilidade pelo 
cumprimento da pena, que se deu 
em 4/6/2021, imperioso se faz o re-
conhecimento da sua inelegibili-
dade”, diz a decisão. O caso ainda 
será analisado pelo Plenário e cabe 
recurso do deputado eleito ao ple-
nário do TSE. 

Caso ele não possa assumir, os 
votos dados a ele continuam valen-
do para o Partido Liberal, que con-
tinuaria tendo direito as quatro va-
gas conquistadas para a Assembleia 
Legislativa. No entanto, o primeiro 
suplente do PL, o tenente Cliveland 
não conseguiu atingir a cláusula de 
barreira e, mesmo com a confirma-
ção da cassação do registro de La-
gartixa, não poderia assumir. Por 
conta disso, a cadeira de deputado 
deve ficar com o primeiro suplente 
da coligação PSDB-Cidadania, o de-
putado estadual Ubaldo Fernandes 
(PSDB), que teve 34.426 votos.

MUDANÇAS 
desde a infância. O novo 
deputado é o filho mais 
velho do atual prefeito de 
Parnamirim, Rosano Ta-
veira, e como empresário, 
levanta a bandeira da ge-
ração de emprego e renda 
para todo o Estado.

Taveira Júnior, como é 
conhecido, concorreu pela 
primeira vez a um cargo po-
lítico neste pleito de 2022 e 
foi eleito deputado estadu-
al pelo partido União Brasil 
com 26.714 votos. “Parna-
mirim passou os últimos 
quatro anos sem represen-
tatividade na Assembleia 
Legislativa, mas agora tem 
um representante. Por isso, 
temos a grande responsa-
bilidade de representar à 
altura os munícipes da ter-
ceira maior potência do es-
tado, assim como ajudar o 
Rio Grande do Norte a con-
quistar seu lugar de desta-
que no cenário nacional”, 
pontua o deputado esta-
dual eleito.

Também eleito para o 
seu primeiro mandato no 
Legislativo, Luiz Eduardo 
já tem experiência na po-
lítica. Com 56 anos de ida-
de, o empresário foi eleito 
pelo Solidariedade com a 
confiança de  31.871 poti-
guares. Ele é ex-prefeito de 
Maxaranguape, município 
distante 54km de Natal, 
tendo sido eleito para o pri-
meiro mandato em 2016 e 
reeleito em 2020 com 66% 
de votos válidos. 

Na área do Turismo há 
mais de 20 anos, esta será 
a principal bandeira do de-
putado eleito com vistas à 
geração de emprego e ren-
da. “A nossa grande expec-
tativa para esse mandato é 
a de ajudar o estado a vol-
tar a crescer e gerar em-
prego e renda para as que 
os potiguares possam sus-
tentar suas famílias com 
dignidade e com o suor do 
seu trabalho. O turismo é 
uma indústria de serviço 
que mais gera emprego no 
mundo e nós precisamos 
fortalecer ainda mais essa 
área no nosso Estado, já 
que o Rio Grande do Nor-
te é totalmente vocaciona-
do para o turismo”, pontua 
Luiz Eduardo. 

Ainda em relação ao tu-
rismo, o deputado eleito 
afirma que a criação de 
outros roteiros turísticos 
dentro do Estado é neces-
sária. “Que a gente possa 
interiorizar o Turismo, fa-
zer o inventário dessas ci-
dades, identificar os seus 
potenciais turísticos, saber 
qual a sua gastronomia, 
quantos leitos de hospeda-

gem, por exemplo. Temos 
que criar novos roteiros 
dentro do Rio Grande do 
Norte. Temos o Geoparque 
do Seridó, reconhecido 
pela Unesco, e que merece 
ser fortalecido”, completa 
o ex-prefeito de Maxaran-
guape, acrescentando que 
terá, ainda, um olhar espe-
cial para áreas como saú-
de, segurança e educação. 

Taveira Júnior concorreu pela primeira em 2022 e foi eleito deputado 
estadual pelo partido União Brasil com 26.714 votos
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ESCOLA INTEGRA A ESTRUTURA ORGANIZACIONAL DO PODER LEGISLATIVO ESTADUAL E TEM A MISSÃO DE PROMOVER EDUCAÇÃO 
LEGISLATIVA DE EXCELÊNCIA. EXPECTATIVA É DE ABRIR QUATRO NOVAS TURMAS DE PÓS-GRADUAÇÕES PARA O PRÓXIMO ANO 

Instituída pela Assem-
bleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte para 
auxiliar na capacitação 
dos servidores da Casa, 
a Escola da Assembleia 
ampliou a atuação para 
atender toda a socieda-
de, certificando um to-
tal de 1.248 alunos entre 
nossos cursos livres, se-
minários, palestras, ofici-
nas e pós-graduações..

A Escola da Assem-
bleia integra a estrutura 
organizacional do Po-
der Legislativo Estadual, 
com a missão de promo-
ver educação legislativa 

de excelência, contri-
buindo, através de ser-
viços educacionais, para 
a formação política, ci-
dadã e profissional dos 
agentes do Legislativo. 
Segundo o diretor da 
Escola da Assembleia, 
João Maria Lima, a atu-
ação é feita por meio 
de cursos de formação 
escolar, de cursos livres 
e de outras formas de 
capacitação, de atuali-
zação e de treinamento.

De acordo com ele, a 
formação constitui foco 
central da educação le-
gislativa, tendo como 

propósito contribuir 
para o aprimoramen-
to da qualificação dos 
agentes do Poder Legis-
lativo e da comunidade. 
“A Escola da Assembleia 
desenvolve atividades 
de integração institu-
cional, objetivando a 
inclusão e a orientação 
suplementar do parla-
mentar e do servidor 
no exercício das fun-
ções inerentes ao fun-
cionamento e à missão 
do Parlamento”, reforça 
João Maria Lima. 

Somente em cursos 
de capacitação, a ins-

tituição já ofertou 26 
atividades entre os me-
ses de março e outubro 
deste ano. Ao todo, con-
tando com cursos como 
atualização em Língua 
Portuguesa, oratória, 
finanças, entre outros, 
com o objetivo de capa-
citar melhor os servido-
res da Casa.

Além disso, a Escola 
da Assembleia participa 
do Sistema Nacional de 
Ensino Legislativo, for-
mado por órgãos edu-
cacionais do Senado 
Federal, da Câmara dos 
Deputados, do Tribunal 

de Contas da União, de 
Assembleias Legislativas 
Estaduais, da Câmara 
Legislativa (DF), de Câ-
maras Municipais e de 
Tribunais de Contas Es-
taduais, articulado pela 
Associação Brasileira de 
Escolas do Legislativo e 
de Contas (ABEL).

Atualmente, a institui-
ção está vinculada ao Sis-
tema Estadual de Ensino 
do Rio Grande do Norte, 
através de credencia-
mento pelo Conselho Es-
tadual de Educação para 
oferecer cursos de pós-
-graduação lato sensu.

Escola da Assembleia certifica 
mais de 1,2 mil pessoas em 2022 
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O diretor da Escola da Assem-
bleia explica que o objetivo da ins-
tituição é o de promover educação 
legislativa de excelência, através 
da oferta de serviços educacionais, 
visando à qualificação profissional 
do servidor da Assembleia Legis-
lativa e de agentes de outras ca-
sas legislativas e da comunidade. 
“Qualificar o servidor da Assem-
bleia e outros agentes públicos e 
sociais para o exercício de funções 
operacionais, de assessoramento e 
de consultoria”, diz ele.

Cabe ainda mencionar que o 
papel incentivador da Escola da 
Assembleia no campo da educa-
ção legislativa nos colocou como 
maior ente federativo com mais 
Escolas Legislativas abertas, pro-
porcionalmente, no Brasil. Dos 167 
municípios do RN, temos 69 esco-
las atualmente funcionando em 
diversas regiões do estado.

Durantes os anos de 2019 a 
2022, a Escola da Assembleia 
abriu 15 turmas de pós-gra-
duação, contemplando 851 
alunos. Além das especializa-
ções, a Escola da Assembleia 
mantém, desde 2015, mes-
trados voltados para área de 
Gestão Pública, com convê-
nio com a Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Norte. Já 
sobre aos cursos livres, foram 
promovidas 199 ações de ca-
pacitação, tendo um quanti-
tativo de 8.544 participantes.

Em 2022, a Escola ofertou 
duas novas turmas de espe-
cialização em Gestão Pública: 
Gestão Pública e Gestão em 
Segurança Pública. A Institui-
ção mantém desde 2015 con-
vênio com a Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Norte.

Em setembro passado, os 
alunos terminaram os dois pri-
meiros módulos neste mês de 
setembro. As disciplinas que 

apresentaram os fundamen-
tos da administração pública, 
além de detalhar o conteúdo 
da constituição foram minis-
trados pelos professores Flávio 
Emílio e Werbert Benigno.

A Gestão Pública é área da 
administração voltada para 
o setor público, sendo res-
ponsável por trabalhar com 
pautas de interesse coletivo, 
como educação, saúde, mo-
radia, trabalho e redução das 
desigualdades sociais.

Os conhecimentos adqui-
ridos no curso, são importan-
tes para se entender melhor 
como todo esse sistema fun-
ciona, para que o Gestor con-
siga identificar possíveis pro-
blemas e assim, chegar nas 
possibilidades de melhorar e 
desenvolver cada área. Além 
disso, os conhecimentos ad-
quiridos também são ligados 
a outras áreas, como: Direito, 
Economia e Sociologia.
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